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8 muertos tirados en Tamazula,
entre ellos un niño de 13 años
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AMLO y Esteban supervisan avances de Agua Saludable para La Laguna 
Esta es la obra de aprovechamiento y abastecimiento de agua más grande de todo el norte del país, así lo constataron el

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y el gobernador de Durango, Esteban Villegas Villarreal al
supervisar el avance del proyecto Agua Saludable para La Laguna.

Hombro a hombro le cambiaremos la vida a dos millones de personas, aseguró el mandatario estatal al agradecer el
compromiso del Presidente de México, para atender la salud y el bienestar de los duranguenses.
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Cifra histórica en esta carrera con

causa en la edición 2023 de Marea
Rosa, “gracias por sumar esperanza y
sus corazones a la marea, con cada
aportación, será posible adquirir un
camión que se unirá a la Ruta de la
Salud para cuidar y prevenir el cáncer
de mama”, dijo la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso Rivera al dar a
conocer junto al gobernador Esteban
Villegas, que fueron nueve mil 500
participantes en esta mágica edición,
tanto de Durango como de La Laguna.  

Entre lluvia de color, espuma,
sorpresas y buen ambiente, se llevó a
cabo la carrera atlética más esperada,
que con cinco kilómetros inundó de
amor y diversión a grandes y pequeños
que recorrieron las inmediaciones del
parque Guadiana y del paseo de Las
Alamedas.

La titular del DIF Estatal, agradeció la
colaboración de los duranguenses,
patrocinadores y del gobierno de
Esteban Villegas, ya que la meta de
asistencia fue superada y con cada
inscripción se contribuye a reavivar la
esperanza de vida a muchas familias
que luchan contra el cáncer de mama.

Luego de pasar una mañana llena de
sonrisas y color, el mandatario Esteban
Villegas Villarreal, recibió el cheque de
lo que se recaudó entre estas dos
carreras de convivencia, con el cual, la
“Ruta de la Salud” ahora podrá contar
con una unidad especializada que
llegará hasta las comunidades más
alejadas para la detección oportuna de

esta enfermedad.
Con seguridad, este camión arribará

para que más mujeres puedan estar
pendiente de su salud y que llegue la
atención allá en lugares donde no hay
nada, “tenemos que seguir cuidando lo
más importante, las mujeres, jefas de
familias trabajadoras y que luchan por
una mejor calidad de su gente”, señaló.

Al llegar los participantes a la meta,
Marisol y Esteban dieron paso a la
explosión de color, cubriendo de rosa a
todos los asistentes, luego partieron un

pastel para compartir con todos y así
cerrar con broche de oro las
actividades del mes de octubre que
conmemora a las mujeres que luchan
con valor y corazón para vencer el
cáncer de mama.

“Y nos vemos el próximo 2024”,
expresaron el gobernador y la
presidenta del DIF Estatal, al anticipar
que en la siguiente edición de la Marea
Rosa se contará con más sorpresas y
como siempre el buen ánimo que
distingue a los duranguenses.

9 mil 500 asistentes a Marea Rosa, se superó la meta
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
Los cuerpos de ocho personas fueron

abandonados en las calles de
Tamazula, los cuales habían sido
privados de su libertad en Culiacán,
Sinaloa, entre ellos había un menor de
edad de solo 13 años.

Los cuerpos fueron tirados el sábado
en la vía pública, tenían heridas por
proyectiles de arma de fuego,
mostraban golpes y laceraciones que
evidenciaban que habían sido
torturados. Según las versiones los
responsables de los asesinatos dejaron
un cartel donde los señalaban de
traidores.

Los cadáveres fueron identificados
como originarios de Culiacán, ellos son
los hermanos Alexis y Joel Ramírez
Ruiz, quienes radicaban en el estado de
Sinaloa, además de un tío de ambos de
nombre Chande Ramírez, a quien
apodaban “El Bebé”.

Entre las personas fallecidas se
encontraban también Germán Alexis
Beltrán Gutiérrez de 25 años, el menor
de edad, Jesús y Abel Ruiz Beltrán y/o
Beto Fuentes. 

Entre los fallecidos está también un
menor de edad, que fue identificado
como Jesús Alberto de 13 años y
aparentemente su padre de nombre
Alberto de 48, los cuales estaban
tirados a la orilla de la carretera que
conducía a Tamazula.

Todos los cuerpos fueron trasladados
a Culiacán, Sinaloa debido a la cercanía
que hay con aquel estado, que es de
más fácil acceso que la capital del
estado de Durango.

En los últimos meses Tamazula que
forma parte del Triángulo Dorado de la
Droga, ha estado en conflicto
aparentemente por ajustes de cuentas
es de grupos delictivos. Se sabe de
cuando menos dos operativos militares
que se han hecho en esa zona,
aparentemente sin resultados.

8 muertos tirados en
Tamazula, entre ellos
un niño de 13 años
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
El alcalde Toño Ochoa entregó a la

Dirección Municipal de Seguridad
Pública, tecnología que amplía su
capacidad preventiva, dos torres de
videovigilancia, tres vehículos todo
terreno y material táctico, con esto
Durango se consolida como uno de los
lugares más tranquilos y en paz del
país.

Las torres de videovigilancia, que por
primera vez forman parte del equipo
de la corporación, serán para
supervisar desde un punto elevado,
además sus cámaras son una forma de
inhibir el delito, explicó en su entrega
en el fraccionamiento Villas del
Guadiana V.

Familias vecinas presenciaron una
demostración del uso de equipo, del
que reconocieron impactará en mayor
tranquilidad, como la señora Lorena
Vargas quien consideró “muy bueno
que se mejore la Policía”.

Este equipamiento refuerza al
personal operativo para entrar a zonas
de difícil acceso, por ejemplo con los
razzer, que responden a una necesidad
de vigilancia demandada por los
habitantes, dijo el subdirector de la
Policía Preventiva, Miguel Ángel
González.

Se fortalece con más equipo a la
Dirección de Seguridad Pública
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DURANGO, DGO.
En solidaridad con las comunidades

afectadas por el reciente desastre
natural en Guerrero, el gobierno de
Esteban Villegas, colocó centros de
acopio en la plaza de Armas de la
capital, así como en las oficinas de la
Secretaría de Educación, en un horario
de 8:00 a 18:00 horas, hasta el 7 de
noviembre.

Estos lugares tienen como objetivo
brindar apoyo, asistencia y recursos
esenciales a las personas que han
sufrido pérdidas a raíz de las
inundaciones a consecuencia del
huracán Otis en Acapulco, Guerrero.

Los artículos necesarios son víveres

como azúcar, café, latas de atún,
frijoles enlatados, leche en polvo,
pastas, aceite; medicamentos, insumos
para primeros auxilios, analgésicos,
antinflamatorios y antigripales;
además de cobijas, objetos para
higiene personal, toallas femeninas,
pañales, jabón, lámparas, baterías/
pilas.

“En momentos de adversidad, la
unión y la solidaridad son
fundamentales”, afirmó el secretario
general de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela, quien agradeció a todos los
duranguenses que han respondido a la
convocatoria para ayudar a nuestros
conciudadanos en Guerrero. “Juntos,
podemos marcar la diferencia y brindar

apoyo a quienes más lo necesitan”.
Es importante que se comparta esta

información con amigos y familiares,
para que más personas se unan a esta
noble causa. Cabe destacar que lo
recolectado será enviado a partir del 8
de noviembre al estado de Guerrero.  

“En Durango, compartimos el
compromiso de ayudar a nuestros
hermanos y hermanas de Guerrero a
reconstruir sus vidas y comunidades.
Estamos dispuestos a brindar
asistencia en todo lo que esté a nuestro
alcance. Nuestros equipos de respuesta
a desastres, recursos y experiencia,
están a su disposición para ayudar en
la medida de lo posible”, finalizó el
secretario.

Gobierno de Esteban
llama a solidarizarse con
damnificados de Guerrero
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DURANGO, DGO.

Las ventas de antidepresivos se
perfilan para incrementar hasta un 30
por ciento en este año, informó Adolfo
Favela, empresario farmacéutico del
sector de Canaco.

Al ser cuestionado en torno al
comportamiento de la venta de
medicamentos controlados,
especialmente antidepresivos o
ansiolíticos, el empresario señaló, "yo
creo que tiene años en aumento, creo
que la alarma ya tiene tiempo
prendida; nosotros de este lado como
dispensadores de medicamentos, sí
traemos una constante alza en cuanto
a las recetas y el surtimiento de las
mismas".

En cuanto al abasto y disposición de
estos medicamentos, añadió que, en lo
más general, lo más común en
dispensación, como clonazepam y
otros de ese tipo, "no tenemos
problemas, ya que existe una variedad
de diferentes marcas y diferentes tipos
de genéricos, entonces por ahí no
vemos problema".

Pero reconoció que en algunos
medicamentos en temporadas sí hay
más dificultad para conseguirlos, "en

algunos más específicos sí se trabó un
poquito la distribución, pero ahorita ya
estamos, se podría decir, en niveles
óptimos o normales en cuanto a
distribución y venta".

Favela destacó que tan solo en el mes
de octubre se incrementó entre 24 y 25
por ciento la demanda de
medicamentos antidepresivos,
ansiolíticos o para problemas de salud
mental.

Consideró que se ve la posibilidad de
que se registre un mayor aumento

durante los próximos meses, basado
en mucho debido a que la temporada
de frío o épocas decembrinas se
incrementa algunas condiciones de
este tipo que requieren ser medicadas.

El empresario también se refirió a la
edad en que más se consumen
medicamentos para la salud mental y
puso en relieve que anteriormente
estos se vendían más a adultos
mayores, pero ahora cada vez son más
jóvenes los que necesitan este tipo de
medicamentos.

Sigue en aumento la
venta de antidepresivos
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Porque un duranguense nunca deja
solo a otro duranguense, Toño Ochoa
inició el programa de paquetes de aves
de traspatio que se entregarán en las
comunidades del Valle del Guadiana,
cada uno de los 500 paquetes consta
de cinco pollas.

“Vamos a seguir ayudando a la
producción del campo; es muy
importante que nuestra gente del
medio rural sienta todo el respaldo”,
expresó en la entrega que se desplegó
por distintas rutas en las carreteras a
México, Mezquital, Bayacora y El
Pueblito.

El director municipal de Desarrollo
Rural, Jesús López, destacó que la
entrega de estos paquetes en una
primera etapa generará seguridad
alimentaria en las familias del campo.

En una segunda etapa, se entregarán
paquetes de aves de traspatio a las

familias de la zona Sierra, así se siente
la mano de Toño Ochoa en cada uno de
los apoyos que se destinan al campo,
incluyendo la entrega de
biofertilizante, realizada
recientemente a productores de
hortalizas.

Se fortalece
al campo de
Durango

DURANGO, DGO.
La Primaria Revolución Educativa, se

sumó a cientos de escuelas donde Toño
Ochoa ha entregado “mochulas”, con
las que más niñas y niños están
motivados y felices para seguir
estudiando, según afirman padres de
familia, como Frania Casio. 

Ella es presidenta de la sociedad de
padres de esta escuela, y confirmó que
recibir mochilas significa mucho
porque “tenemos familias grandes,
con más de dos estudiantes y tener el
material necesario genera condiciones
de equidad”.

Toño Ochoa hace de la entrega de las
“mochulas” una oportunidad para
platicar con las niñas y niños e
impulsarlos a conquistar sus sueños,
al señalar que “estas mochulas son
fruto del esfuerzo en equipo con sus
papás, porque la educación es lo más
importante”. 

Alma Flores Pacheco, encargada de la
Dirección del plantel, platicó que “es
un gasto menos para las familias,

mientras que para el alumnado es
emocionante que Toño Ochoa acuda,
porque lo reconocen”.

Se entregan 30 mil “mochulas”
en todo el municipio
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DURANGO, DGO.
La presidenta de Cámara Nacional de

Comercio y Alimentos Condimentados
(Canirac), Adriana Porras Zubiría,
reveló que serán cuando menos siete
restaurantes duranguenses los que
participen en el Palacio de Hierro; se
seleccionarán a través de un concurso
los mejores platillos duranguenses
para mostrar a México entero.

Desde un principio, la presidenta de
Canirac consideró que dentro de
muchas malas noticias que hay para el
sector, resultó una muy buena noticia
la posibilidad de mostrar la
gastronomía duranguense en un
punto de venta tan importante como
es el Palacio de Hierro.

Detalló que habrá varios eventos
donde se mostrarán los mejores
sabores de Durango. Además de los
platillos habrá una muestra de
mezcales en una peculiar sala donde
también se mostrarán películas
filmadas en Durango.

La entrevistada pormenorizó que se
hará un concurso entre restaurantes
duranguenses para determinar los que
participan y los platillos que llevarán
a mostrar.

Patoles, caldillo durangueño,
chuales, pipián, chile pasado en

diferentes presentaciones como sopes,
gorditas y muchos más son los que
estarán concursando para ver cuáles
son los mejores para llevar al Palacio
de Hierro.

Ya en el escenario se podrá degustar
que los mejores platillos duranguenses
no solo tienen sabor, sino también una
gran historia e ingredientes muy
propios de la región.

Eso sin contar una sala especial que
se instalará en el Palacio de Hierro,
donde no solo se podrá disfrutar de la
variedad de mezcales y las bebidas que
se hacen con este destilado, sino que
como plus estarán proyectando
algunas de las películas que se han
filmado en Durango, que dicho sea de
paso es reposicionado como Tierra del
Cine.

Definirán siete platillos para
llevar al Palacio de Hierro 
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DURANGO, DGO.
Una vez que la Comisión de

Transparencia y Acceso a la
información del Congreso del Estado,
concluyó las comparecencias de los
aspirantes a ocupar el cargo de
comisionado del IDAIP, se elegirá a la
mejor terna evaluada para presentarla
al Pleno de la legislatura.

“El Congreso del Estado elegirá al
mejor perfil de los 28 aspirantes que
se entrevistaron para ocupar el cargo”,
afirmó el presidente de la citada

Comisión.
Durante los dos días que se realizó el

proceso de comparecencias, las y los
legisladores tuvieron la oportunidad
de conocer más a detalle a cada uno de
los candidatos, quienes de manera
verbal expusieron las razones y
conocimientos que tienen en materia
de transparencia.

Además, los integrantes de la
Comisión cuestionaron a los
profesionistas, académicos, periodistas
y personas de la sociedad civil, quienes
atendieron el llamado de convocatoria

que emitió el Poder Legislativo.
De esta manera, la intención de los

diputados es fortalecer al organismo
autónomo con comisionados capaces
de realizar sus funciones de la mejor
manera y apegados a la legalidad.

Al seguir en sesión permanente, la
Comisión de Transparencia y Acceso a
la información del Congreso del
Estado, tiene que definir y hacer el
último filtro para conformar la terna
que será sometida a consideración de
los integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura.

Congreso elegirá al
mejor perfil para el IDAIP
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El pan de muerto es una gran

tradición para los festejos del Día de
Muertos, sin embargo, este año podría
llegar a precios elevados, sobre todo si
se quieren opciones gourmet, con
ingredientes y formas de preparación
sumamente sofisticadas, en ese caso se
pueden encontrar hasta a 200 pesos.

Fernando Flores Gómez, presidente
de Canainpa, manifestó que el pan de
muerto durante esta temporada es
más caro debido al incremento de los
insumos, en términos generales el pan
normal en las panificadoras puede
llegar a costar de 13 a 15 pesos y quizá
opciones más caras dependiendo del
tamaño, de los ingredientes y hasta el
lugar donde se compre.

El dirigente del sector, precisó que el
caso del pan de muerto gourmet
alcanza hasta 200 pesos en algunos
almacenes comerciales o grandes
centros.

Se han visto aumentado el bulto de
azúcar que anda alrededor de mil 500
pesos y el kilo que alcanza un precio
de alrededor de 36 pesos o más.

Dijo que en el caso de producto en
general, lo anterior habla de la
necesidad de hacer ajustes en los

costos finales del pan, sin embargo,
como panificadoras se han estado
haciendo estrategias para evitar
incrementar el precio al público lo más
que se pueda.

También anotó que de manera
natural el comportamiento de las

ventas de pan mejora para estas
fechas, hasta ahora el incremento ha
sido de un cinco o siete por ciento,
pero se espera que conforme se
acerque el día preciso de la celebración
las ventas puedan incrementar aún
más.

Pan de muerto más caro,
hasta 200 el gourmet
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El Fondo nacional de Desastres

Naturales (Fonden) debe regresar, “que
le pongan el nombre que quieran, pero
el territorio nacional siempre está
expuesto a fenómenos naturales como
el que sucedió en Acapulco”, afirmó el
diputado Ricardo López Pescador.

El coordinador de la bancada del
Partido Revolucionario Institucional
(PRI), recordó que hace poco más de
dos semanas, en un pronunciamiento
del Grupo Parlamentario del PRI,
exigieron en la tribuna del Congreso
del Estado la no desaparición del
Fonden, porque al no existir un fondo
de desastres, no hay manera de que se
pueda restablecer la normalidad en la
vida de cientos de miles de
guerrerenses.

Indicó que, de acuerdo a las voces de
los propios habitantes de Guerrero y
de la opinión de especialistas, hubo
incompetencia de las autoridades
federales, estatales y municipales para
avisar con oportunidad a la población
sobre el peligro devastador de un
huracán categoría 5, “hoy hay una
tragedia en Guerrero, que pudo
haberse prevenido, de haberse
alertado a tiempo”.

Ricardo López Pescador dijo que al
gobierno de Morena le falta voluntad.
Debe regresar el Fonden, “que le
llamen como quieran, porque mientras
no haya un fideicomiso, México va a
seguir expuesto a este tipo de
tragedias”.

Es un error de política pública y una
falta de capacidad para entender la
situación del país, “todo lo quieren

concentrar para temas políticos y no
ven la realidad social del país, que
lamentable que estemos hablando de
esto”.

Ante la falta de sensibilidad y la nula
respuesta inmediata de los gobiernos
de Morena, ante las dimensiones de la
tragedia, ha prevalecido la solidaridad
de los mexicanos, de organismos como
la Cruz Roja, que han estado más
activos que los tres órdenes de
gobierno en aquella entidad, agregó.

Si este mensaje no lo toman en
cuenta, si esta situación no los hace
repensar que sí se requiere un fondo
nacional de desastres, para acudir a
apoyar a la población cuando suceden
este tipo de fenómenos, entonces “¿en
qué están pensando?”, concluyó
Ricardo López Pescador, diputado del
PRI.

Debe regresar el Fonden:
Ricardo López Pescador
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La Comisión de Ecología del

Congreso del Estado que preside la
diputada Jennifer Adela Deras, realizó
una mesa de trabajo para impulsar
políticas públicas que mejoren el
medio ambiente, la imagen urbana de
los municipios y fortalezcan la
protección a los animales.

Dentro de estos trabajos y con el
objetivo de fortalecer el marco jurídico
estatal en materia de venta irregular
de animales, se busca reformar la Ley
de Protección y Bienestar Animal, para
castigar la venta ilegal a través de las
redes sociales o plataformas digitales,

en todas aquellas publicaciones que
vendan mascotas sin contar con el
permiso de la autoridad
correspondiente.

Además, los diputados integrantes
de la Comisión analizaron la iniciativa
para otorgar una nueva facultad a los
municipios, para que estos puedan
realizar la implementación de políticas
y acciones en conjunto con la
autoridad competente y la iniciativa
privada, para el retiro eficiente de
cableado aéreo en desuso destinado
originalmente para servicios de
telecomunicación.

Por último, se trabajó sobre las

reformas a la Ley de Cambio Climático
del Estado de Durango, en materia de
contingencia ambiental, la cual  busca
otorgar facultades a la administración
estatal, para que a través de la
Comisión Intersecretarial de Cambio
Climático del Estado, se pueda emitir
declaratoria de contingencia
ambiental, así como las medidas
aplicables para hacerle frente cuando
se presente una concentración de
contaminantes o un riesgo ambiental
derivado de actividades humanas o
fenómenos naturales que puedan
afectar la salud de los duranguenses.

Avanza protección
al medio ambiente



14 LUNES 30  DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL

DURANGO, DGO.
Como líder del Comité de Calidad de

la Educación Superior, la Universidad
Juárez del Estado de Durango tiene la
encomienda de coordinar los procesos
de evaluación y acreditación en todas
las instituciones de educación superior
públicas y privadas en el estado, de
acuerdo con los lineamientos del
Sistema de Evaluación y Acreditación
de la Educación Superior (SEAES).

Con base en la experiencia que la
máxima casa de estudios tiene en los
procesos de evaluación y acreditación
de los programas educativos, avalada
por la Comisión Estatal para la
Planeación de la Educación Superior
(COEPES) brindará el asesoramiento
correspondiente a cada institución que
así lo solicite.

En este caso, el subsecretario
académico de la UJED, José Othón
Huerta Herrera, compartió que ya se
integró un grupo operativo con la
Universidad Juárez a la cabeza y
representantes de cada una de las
universidades tecnológicas púbicas, el
Colegio Nacional de México y las
escuelas normales formadoras de
docentes, con los cuales se organizan
reuniones periódicamente para
delinear los ejercicios que se llevarán
a cabo para incrementar, entre todos,
los lineamientos del sistema nacional.

Mencionó que ya se emitió la
convocatoria a nivel nacional para
iniciar los procesos que parten de una
autoevaluación institucional, “ya
tenemos el registro de 16 instituciones
que mostraron su interés de participar
y empezarán un proceso de
autoevaluación que debe culminar el
mes de febrero próximo; no son todas,
ya que al principio el registro era
voluntario, pero a partir del próximo
año será obligatorio, por lo que se
espera un incremento, ya que existen
alrededor de 50 instituciones en el
estado”, refirió.

Explicó que hay toda una estructura
del Sistema de Evaluación y
Acreditación de la Educación Superior
(SEAES) liderada por la Subsecretaría

de Educación Superior y están otras
entidades, como el CONACE, que
trabajan en este tipo de lineamientos,
elaboran los calendarios de trabajo, los
marcos de referencia y los envían a los
estados, y en este caso la Universidad
Juárez es la operadora de ese sistema.

Es decir, la UJED baja a las
instituciones de educación superior en
el estado la información que envían las
instancias federales para que se haga
una autoevaluación interna, y “lo que
haremos en ese sentido, es orientarlos
con base en la experiencia que

tenemos sobre cuál es la mejor manera
de presentarla, basándonos en ciertos
lineamientos establecidos”, dijo el
subsecretario académico.

Es decir, informaciones que se tienen
que rendir en términos de lo que hace
la institución para capacitar a sus
profesores, el posgrado, la
investigación, temas que son naturales
en una autoevaluación con fines de
acreditación, para fortalecer el nivel
académico, iniciando un proceso
continuo de mejora de la calidad en la
enseñanza. 

UJED apoyará a universidades
en la evaluación y acreditación
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DURANGO, DGO.
Con el firme compromiso de

fortalecer la infraestructura educativa,
el rector de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, y el director de la Escuela
Preparatoria Diurna (EPD), Javier
Rodríguez Juárez, dieron inicio a la
tercera y última etapa de construcción
de la biblioteca de esa unidad
académica, obra que se espera esté
terminada para marzo de 2024, con el
propósito de beneficiar a toda la
comunidad del plantel.

Con entusiasmo, Solís Ríos señaló la
importancia de la culminación de este
proyecto tan esperado. Manifestó su

complacencia por el inicio de la última
fase de la biblioteca, una demanda
recurrente que con estas obras se
materializa. Confirmó que se concluirá
para marzo del próximo año y subrayó
que mientras tanto es importante ir
viendo lo de su equipamiento, desde el
mobiliario hasta la adquisición de
libros. “Tenemos un plazo de cinco
meses para ir haciendo gestiones y que
se entregue debidamente equipada”,
refirió.

Por su parte, el Dr. Javier Rodríguez
Juárez no ocultó su satisfacción ante el
avance del proyecto y expresó su
gratitud, “la comunidad de la Escuela
Preparatoria Diurna ha esperado esta

obra desde hace tiempo”. Asimismo,
agradeció profundamente el apoyo
constante del rector quien, dijo, ha
estado atento a sus necesidades.
Recordó además que la institución, con
167 años de historia, celebrará en abril
el 63 aniversario del edificio que
ocupa.

La construcción de esta biblioteca
refrenda el compromiso de la
Administración Central con la mejora
continua de los espacios
universitarios, así como con la
comunidad estudiantil, pues son
acciones que redundan en la calidad de
la formación que reciben en la Escuela
Preparatoria Diurna. 

Se inicia la tercera etapa
de la biblioteca de la
Preparatoria Diurna 
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-En septiembre de 1930 fue
adquirido por la Empresa
Cine Modelo SA,
destinándose para el uso
que más largo tiempo
tendría, el de sala
cinematográfica

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Durango, aparte de ser un lugar

importante en la industria
cinematográfica, contó con grandes
salas para exhibir cine, lugares de
suma importancia, muy apreciados y
concurridos por la gente, que luego
pasarían a ser teatros y que hasta la

fecha aún perduran y de uno solo
quedan vestigios, una enorme fachada
y el recuerdo de lo mucho que significó
para aquellos que tuvieron la fortuna
de asistir cuando eran lugares para ver
cine.

La historia del teatro principal (hoy
teatro Ricardo Castro) como cine,
menciona que la empresa Compañía
Constructora y Explotadora del Teatro
de Durango, SA, que de inmediato se
dio a la tarea de levantar el edificio
según el proyecto del arquitecto E.
King, colocándose la primera piedra el
12 de noviembre de 1900. En
septiembre de 1930 fue adquirido por
la Empresa Cine Modelo, SA,
destinándose para el uso que más
largo tiempo tendría, el de sala
cinematográfica. En 1948 fue
adquirido por la Compañía
Ultracinemas de México, SA,
designándose desde entonces como
Cine Principal.

En junio de 1951 el Cine Principal fue
presa de un voraz incendio, quedando
prácticamente destruido su techo y
sus interiores. De inmediato se
iniciaron las tareas de reconstrucción
que estuvieron a cargo del Arq. Carlos
Vergara Omaña y del Ing. Wilfrido
Quioguli, terminando la obra el 12 de
octubre de 1952, siendo
solemnemente reinaugurado con el

El recuerdo del Cine Principal,
hoy teatro Ricardo Castro 
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nombre de “Teatro Principal Ricardo
Castro”.

Su fachada está hecha de cantera
labrada y consta de dos niveles. El
primero tiene una escalinata para los
tres accesos principales y dos laterales
que conducen al descanso. En el
segundo nivel, una balaustrada de
cantera forma un bello balcón. El
interior conserva el estilo afrancesado
de la época. Destacan en los lados
laterales, murales con
representaciones de la historia de esta
ciudad, así como un busto de Mozart y
la escultura en bronce del compositor
Ricardo Castro.

Cuatro años después fue adquirido
por la Compañía Operadora de Teatros
SA (COTSA), quien lo manejó con el
nombre de Cine Principal,  aunque en
los 70s y 80s  Durango contaba con
varias salas a la vez como el Cine
Durango, Sala Dolores del Rio, Cine
Dorado 70, cine 2000, Cine Buñuel,
Cine Alameda entre otras, el cine
principal  poco a poco empezó a
desaparecer, este proceso que se dio
cuando empezó a comercializarse el
video VHS y Betamax y junto con esto
aparecieron los videoclubes, lo que de
a poco fue mermando la presencia de
público en las salas de cine, las salas
de cine pasaron a otras empresas las
cuales hicieron una inversión en
infraestructura se le conoció  como
Cine Principal hasta el 22 de agosto de
1990, fecha en que fue donado al
gobierno del Durango por el entonces
presidente de la República, Carlos
Salinas de Gortari y se le nombró
teatro Ricardo Castro en honor al
músico duranguense autor del famoso
vals “Capricho”. 

El 9 de mayo de 1990, durante la
visita de su santidad de Juan Pablo II,
su segundo acto público fue en el ya
teatro Ricardo Castro, donde tuvo un
encuentro con más de tres mil
empresarios, con quienes reflexionó
sobre la figura del empresario y el
papel que está llamado a desempeñar
ante las circunstancias propias del
tiempo.

Con el tiempo ha tendido

importantes remodelaciones y
adecuaciones en su totalidad,
actualmente pertenece al Instituto de
Cultura del Estado de Durango (ICED)
y es el recinto más importante para
espectáculos en su tipo con una
capacidad de alrededor de mil
personas, un recito que además es
admirado por turistas nacionales e
internacionales  por su gran
arquitectura.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

En el marco del festival del Día de
Muertos Muuki 2023, el paseo Las
Alamedas, se engalana con las
exposiciones fotográficas que
conmemoran y rinden homenaje a una
de las tradiciones más bonitas de
nuestro país, Día de Muertos; “post
mortem, requiescat in pace&quot y
“corazón de méxico: pasión con

tradición&quot; post mortrm,
requiescat in pace” es una exposición
que surge de la colección fotográfica
de la cronista de Poanas, Blanca Rojas
Lerma.

Con el paso del tiempo La fotografía
mortuoria se consideraba
históricamente un elemento
fundamental en la necesidad de los
padres o familiares de detener el
tiempo en una imagen vital,
convirtiéndose de este modo en un
mecanismo ritual que hacía más

soportable la perdida.
“Corazón de México: Pasión con

Tradición&quot” es un proyecto que ha
llegado a su cuarta edición, bajo la
dirección de Jony Medina, destacando
las ricas tradiciones mexicanas del Día
de Muertos, así como el arte y la
cultura de México. 

En este proyecto, trabajaron más
de30 talentosos artistas duranguenses
con la misma energía y pasión
preservar nuestras tradiciones
mexicanas

Las Alamedas se engalana con exposiciones
fotográficas alusivas a la muerte 
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DURANGO, DGO.
El Instituto Municipal para el

Desarrollo Humano y Valores,
comprometido con la salud emocional,
se une a todas aquellas personas y
familias que están pasando el
momento del duelo ofreciendo la
conferencia gratuita “Disculpa, estoy
en duelo”, organizada por la Dirección
Municipal de la Familia, que se estará
llevando a cabo este lunes 30 de
octubre en el Museo de la Ciudad 450,
en punto de las 18:00 horas y que

estará a cargo de la tanatóloga Tita
Velarde Ramos, en el marco del Festival
Muuki 2023.

Martha Elena Velarde Ramos, mejor
conocida como “Tita” Velarde, es
originaria de la ciudad de Durango y
en la tanatología encontró un estilo de
vida, ayudando a quienes están
pasando por momento complicados
tras un duelo; ha brindado talleres de
ayuda, conferencias, además de ofrecer
consultas particulares, impactando en
cada asistente. 

El duelo es una reacción emocional y

física que se produce tras la pérdida de
un ser querido, una mascota, el trabajo
o la salud; siendo una respuesta
normal ante esa situación. Por lo que
el Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y Valores, bajo la
dirección de Giovanni Rosso, te
acompaña en esos momentos
complicados y te invita a ser parte de
esta conferencia que se ofrece de
manera gratuita y para el público en
general; siendo parte del compromiso
con los duranguenses de sanar las
emociones y ofrecer una vida digna.

En el marco del Muuki 2023

Invitan a la conferencia
“Disculpa, estoy en duelo”
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TTuurrnnoo  ddee  llooss  dduurraanngguueennsseess
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Éxito rotundo en la 5K Marea
Rosa, Durango se une en la
lucha contra el cáncer de
mama

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este domingo, la ciudad de Durango

vivió un emocionante y solidario
evento que conmovió a toda la
comunidad. La 5K Marea Rosa,
organizada por el DIF Estatal Durango,
reunió a miles de personas que
tomaron las calles de la ciudad para
correr en apoyo a la detección
temprana del cáncer de mama. Este
evento no solo promovió la actividad
física y la unión familiar, sino que
también contribuyó a una causa noble
que impacta a la sociedad.

EL ARRANQUE 
La Marea Rosa, como se le ha

llamado a esta carrera, comenzó a las
8:00 horas en la rambla del parque
Guadiana. El arranque se vivió con una
fina lluvia de polvo rosa, miles de
participantes, entre hombres, mujeres,
niños, adultos mayores e incluso
mascotas, se reunieron para recorrer
cinco kilómetros.

DDuurraannggoo  ssee
ppiinnttóó  ddee  rroossaa  
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MOTIVACIÓN
La principal motivación de este

evento no fue la competencia, sino la
solidaridad. Los fondos recaudados se
destinarán a cubrir el costo de una
unidad móvil que permitirá llevar a
cabo detecciones tempranas de cáncer
de mama en diferentes comunidades
del estado de Durango. Este esfuerzo
conjunto tiene como objetivo salvar
vidas a través de la prevención y la
concienciación.

EL COMPROMISO 
La administración de Marisol Rosso,

presidenta del DIF Estatal, ha logrado
unir con éxito el deporte y la lucha
contra el cáncer de mama. La Marea
Rosa es una prueba de que el
compromiso de la comunidad
duranguense con la salud y el
bienestar de sus ciudadanos es fuerte
y en constante crecimiento. La carrera
fue un llamado a la acción, recordando
a todos la importancia de la detección
temprana y de mantenerse activos
para promover una vida saludable.

GRAN EVENTO 
Eventos como la 5K Marea Rosa son

fundamentales para crear conciencia
sobre la importancia de la prevención
y el diagnóstico oportuno del cáncer
de mama. Además, fomentan la

solidaridad y la unión de la comunidad
en la lucha contra esta enfermedad
que afecta a tantas familias en todo el
mundo. 

REFERENTE NACIONAL
Durango se ha destacado como un

ejemplo de cómo el deporte y la
solidaridad pueden unirse para marcar
la diferencia en la sociedad. La Marea
Rosa es un evento que quedará
grabado en la memoria de todos los
participantes como un testimonio de
amor, unión y esperanza. 
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Agencias 
Fue la octava oportunidad que tuvo

Sergio “Checo” Pérez para poder
vencer ante su gente. Desde el regreso
de México al calendario de la Fórmula
1 en 2015 (en 2020 no se corrió por la
pandemia de COVID-19), la expectativa
es enorme en tierras aztecas, por eso
las lágrimas del nacido hace 33 años
en Guadalajara tras abandonar este
domingo a 800 metros del inicio con
su Red Bull. Duró en carrera apenas 18
segundos. Esperó un año por esta
carrera.

La largada tuvo a las dos Ferrari
adelante, con Charles Leclerc como el
poleman y Carlos Sainz, que fue
segundo en la clasificación. Pero entre
ellos se metió Max Verstappen, que
con su Red Bull llegó a la par con
Leclerc a la primera curva y por el lado
externo aprovechó Checo Pérez.

El local llegó a la misma línea que
Verstappen y Leclerc, pero ni el
mexicano ni el monegasco levantaron
el pie del acelerador, exigieron la
frenada y la goma trasera derecha del
Red Bull se enganchó con la delantera
izquierda de la Ferrari y se despistó. El
azteca pudo volver a los boxes, pero
abandonó por daños en su RB 19.

En los boxes los mecánicos de Red
Bull intentaron reparar su auto, que
tuvo daños en la parte posterior. Lo
metieron dentro del garage y aún
arriba de su monopostos se vio el
llanto de Checo Pérez, que llegó a
secarse las lágrimas sus guantes.
Pasaron unas vueltas y cuando le
informaron que no era posible arreglar
el coche, el azteca se bajó con una gran
decepción e impotencia.

Se fue a la parte posterior del garage
y estuvo unos minutos solo. Luego
apareció con el equipo, les agradeció
su trabajo, pero su rostro de decepción
lo dijo todo. Es que esperó todo el año
para esta carrera y vivió un dolor sin
igual.

Más tarde, un poco más tranquilo,
dio declaraciones en la zona mixta que
se arma para la prensa acreditada a
nivel anual y manifestó que “lo
intentamos todo y fui por eso. Cuando
vi el hueco vi la oportunidad. No
esperaba que Leclerc frenara similar a
nosotros. Tuve un margen de
maniobra mejor que Charles”, analizó
el toque.

Las lágrimas de Checo Pérez
Aunque dejó claro que en una nueva

carrera ante su gente fue por lo
máximo. “Hoy quería ganar la carrera,
no me conformaba con un podio”,
reconoció. Ante las 15 victorias
anteriores de su compañero de equipo
Max Verstappen, que se coronó
tricampeón de forma anticipada,
Checo imaginó que éste era su
domingo.

No fue un abandono más para Pérez,
ya que esto compromete su objetivo
de llegar al subcampeonato. Por ahora
se mantiene segundo en el certamen,
pero la segunda posición conseguida
por Lewis Hamilton en el Autódromo
Hermanos Rodríguez lo complica de
cara a las tres fechas finales.

Aunque, más allá de la lucha por el
subcampeonato, la mayor decepción
que vive Checo Pérez es que siguen
pasando los años y no puede ganar en
su tierra. Más allá de que Leclerc
también arriesgó de más, un piloto de
la experiencia del mexicano no lo
debería haber llevado a exigir la
maniobra. Tenía toda la carrera por
delante para intentar ganar. Y una de
la grandes frases de Juan Manuel
Fangio es que las carreras no se ganan
en la primera curva.

IImmppaaccttoo,,   aabbaannddoonnoo  yy  lláággrriimmaass::   aassíí   ffuuee  eell
ttooqquuee  qquuee  ddeejjóó  aa  CChheeccoo  PPéérreezz  aaffuueerraa  ddeell
GGPP  ddee  MMééxxiiccoo  ddee  llaa  FF11  eenn  llaa  pprriimmeerraa  vvuueellttaa
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ATLETISMO

Ambos atletas duranguenses
van por las pruebas de mil
500 y 5 mil metros planos

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los talentosos atletas duranguenses,
Fernando Martínez y Anahí Álvarez, se
están preparando para competir en los
prestigiosos Juegos Panamericanos de
Santiago 2023, que se celebrarán en
Chile. Estos dos destacados deportistas
buscarán representar a México de la
mejor manera posible, compitiendo en
las pruebas de fondo y medio fondo en
la pista atlética del coliseo "Julio
Martínez" en el Parque Estadio
Nacional de Santiago de Chile.

FERNANDO 
Fernando Daniel Martínez Estrada,

oriundo de Santiago Papasquiaro,
Durango, es uno de los atletas más
prometedores del país. Este medallista

de oro en los Panamericanos de Lima
2019 buscará repetir su éxito en
Santiago 2023. Martínez Estrada
competirá en dos pruebas
emocionantes. La primera será la final
directa de los 5,000 metros planos el
martes 31 de octubre a las 20:10 horas,
hora de México. Posteriormente, el
jueves 2 de noviembre a las 18:55
horas, se enfrentará a la competencia
de los 1,500 metros planos en otra
final directa. Con una gran
determinación y su historial de éxito,
Martínez Estrada tiene como objetivo
dar lo mejor de sí y dejar en alto el
nombre de México.

ANAHÍ
Por otro lado, Anahí Álvarez Corral,

una atleta duranguense con un gran
potencial, competirá en dos pruebas
en Santiago 2023. Su debut en los
Juegos Panamericanos será en la final
de los 5,000 metros planos, donde se
enfrentará a su compatriota Laura
Esther Galván Rodríguez el jueves 2 de

noviembre a las 19:25 horas. Además,
estará en la prueba de los 1,500 metros
planos el viernes 3 de noviembre a las
20:10 horas. Estos Juegos
Panamericanos representan un
importante hito en la carrera de
Álvarez, ya que se consideran la
antesala de los Juegos Olímpicos de
París 2024.

DEJAR HUELLA
La comunidad de Durango, México y

todos los seguidores del atletismo
tienen sus ojos puestos en estos dos
destacados deportistas. Fernando
Martínez y Anahí Álvarez son ejemplos
de dedicación, esfuerzo y
perseverancia, y esperamos que
continúen demostrando su gran
talento en Santiago 2023. La
competencia en estos juegos es feroz,
pero con determinación y el apoyo de
todos los mexicanos, nuestros atletas
pueden lograr un gran desempeño y
dejar una huella imborrable en esta
competencia de nivel internacional. 

AAnnaahhíí  yy  ““ÑÑaannggoo””  aa  eesscceennaa  
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Destacada participación de
duranguenses en los Juegos
Paranacionales Conade
2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La delegación duranguense de para

atletismo ha iniciado su participación
en la segunda etapa de los Juegos
Paranacionales Conade 2023 con un
logro sobresaliente. En esta edición,
que se celebra en Cancún, Quintana
Roo, Durango ha demostrado su
talento y dedicación en el deporte
adaptado al conseguir una medalla de
plata en la prueba de impulso de bala
F20, categoría juvenil superior.

OTRA PLATA
Fredy Núñez Villalobos, un destacado

atleta lagunero, fue el protagonista de
esta hazaña que emocionó a la
delegación duranguense y a todos los
aficionados. Con su esfuerzo y
dedicación, Fredy logró impulsar la
bala a una distancia impresionante de
8 metros y 32 centímetros, lo que le
aseguró el merecido segundo lugar en

la competencia. El oro en esta prueba
fue para Elmer Cuadras Valdez,
representante de Sinaloa, con una
marca de 10.86 metros. El bronce, por
su parte, quedó en manos de Kevin

Sarmiento Viera, otro destacado
sinaloense con una distancia de 8
metros.

GRAN LOGRO

CCoonnttiinnúúaa  llaa  ccoosseecchhaa  ddee  mmeeddaallllaass  
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PARANACIONAL

Este logro es especialmente
significativo para Fredy Núñez, ya que
marcó su despedida de los Juegos
Paranacionales, una competencia a la
que siempre aspiró subir al podio. Su
medalla de plata es un testimonio de
su dedicación y esfuerzo en el deporte
adaptado y un reconocimiento a su
destacada carrera. Durango se
enorgullece de tener a un atleta como
Fredy representándolos y demostrando
que los sueños se pueden alcanzar con
perseverancia y pasión.

MAS RESULTADOS
La delegación duranguense no solo

contó con la destacada actuación de
Fredy Nuñez. Varios atletas más
participaron en diversas pruebas,
demostrando su determinación y
valentía en cada competencia. A pesar
de no alcanzar las marcas mínimas
para subir al podio, su esfuerzo y
dedicación son dignos de
reconocimiento.

GRAN APOYO
Los Juegos Paranacionales Conade

2023 han sido un escenario para que
Durango muestre su talento en el
deporte adaptado. El apoyo brindado
por el gobernador Esteban Villegas
Villarreal, a través del Instituto Estatal
del Deporte dirigido por César Omar
Cárdenas Reyes, ha sido fundamental
para que la delegación duranguense
compita en las mejores condiciones.
Este evento es un claro ejemplo de la
reconstrucción deportiva que se ha
llevado a cabo en Durango, lo que ha
permitido a los atletas destacar en una
competencia a nivel nacional.

ORGULLOSOS
La comunidad duranguense se

enorgullece de sus atletas, quienes no
solo son ejemplos de determinación y
valentía, sino también embajadores
del espíritu deportivo en el estado. La
participación en los Juegos
Paranacionales no solo es un motivo
de orgullo para los atletas, sino
también un testimonio de cómo el
deporte puede unir a la comunidad y
fomentar la inclusión. Durango se
prepara para seguir apoyando y
celebrando los logros de sus atletas en
el futuro. 



En la más reciente crisis bélica, entre
Israel y los palestinos de la Franja de
Gaza, que también empieza a
extenderse a Cisjordania, un cruce de
reproches entre   Antonio Guterres y
la diplomacia hebrea ha dejado sin
visado a todos los funcionarios de la
ONU que quieran viajar a Israel.
Incluso desde Tel Aviv exigen
públicamente la renuncia de Guterres.

En una reunión de
urgencia, en la sede de Naciones
Unidas en Nueva York, convocada
para reunir a los quince miembros del
Consejo de Seguridad, el tono
discordante en la sala de plenos volvió
a empantanar la búsqueda de
consensos en torno a la repuesta
bélica llevada a cabo por Israel, tras
los lamentables actos terroristas
cometidos por Hamás y la Yihad
Palestina, en varias partes de Israel.

Desde el atril, Guterres
defendió que hasta las guerras tienen
sus propias normas y condenó el feroz
castigo colectivo impuesto por el
gobierno israelí contra la población
palestina de   la Franja de Gaza a la
que ha dejado desde hace más de dos
semanas sin agua, sin luz, sin gas, sin
combustible y sin víveres. “Son más
de dos millones de personas
encerradas sin ninguna posibilidad
más que recibir ayuda humanitaria
internacional”.

A sus 78 años de existencia,
la ONU necesita modernizarse y
reactualizarse a un mundo con
necesidades cambiantes y múltiples
amenazas. Ya no solo de un Estado
contra otro Estado, sino también ante
la creciente presencia de actores no
estatales, pero con una enorme
capacidad para infligir un fuerte daño
en vidas humanas.  La diplomacia
israelí ha pedido la dimisión
inmediata de Guterres. 

La Organización de las Naciones
Unidas (ONU) nació con una vocación
pacifista el 24 de octubre de 1945
como resultado de un gran esfuerzo
multilateral por evitar que los

demonios de la ambición terminasen
dinamitando la paz mundial y
convirtiendo al globo terráqueo en
pasto de la devastación con guerras
de todo tipo de calibre.

Su finalidad mediadora entre los
conflictos se ha visto socavada con el
paso de los años, si bien empezó con
mucho ímpetu, tras la devastación
provocada por la Segunda Guerra
Mundial, más pronto que tarde se
enfrentó con múltiples desavenencias
–sobre todo fronterizas– que han
terminado en nuevas guerras. 

La gente ha seguido matándose por
todo tipo de razones: religiosas,
culturales, étnicas, por cuestiones de
minorías, por pretextos limítrofes; y
por apoderarse de los recursos
naturales del otro, esgrimiendo
tácticas defensivas o por equilibrio
geopolítico. 

La ONU siempre ha estado
constantemente a prueba: “En sus
primeros diez años de vida ya había
tenido terribles pruebas con los
siguientes conflictos: la guerra de
Vietnam de 1945 a 1946; la guerra
civil griega de 1946 a 1949;  la guerra
de Indochina de 1946 a 1954; la
segunda guerra civil de Paraguay de
1947; la rebelión malgache de 1947 a
1948; la primera guerra de Palestina
de 1947 a 1949; la guerra indo-
paquistaní de 1947; la guerra árabe-
israelí de 1948; la guerra civil de Costa
Rica del mismo año; el bloqueo de
Berlín en 1948; la violencia en
Colombia de 1948 a 1953 y la guerra
de Corea de 1950 a 1953”.

Demasiadas pruebas de fuego sobre
todo con la guerra indo-paquistaní,
con la de Corea que terminó con un
país escindido en dos; y luego vendría
la guerra de Vietnam de 1955 a 1975.
Fue tan solo el aviso de que el mundo
seguiría siendo guerrero, voraz y
trepidante y que sostener la paz, a
veces, depende tan solo de la voluntad
de un gobernante. 

La década de los sesenta estuvo
plagada de conflictos bélicos en

África, con matanzas lamentables y en
Oriente Medio acontecería la Guerra
de los Seis Días que involucró a Israel,
Egipto, Siria, Jordania e Irak.

A COLACIÓN
Ha sido un discurrir del tiempo lleno

de violencia bélica, de atrocidades, de
invasiones, de genocidios, de
magnicidios, de pisotear una y otra
vez a una paz letraherida convertida
en el objetivo número uno de
supremacistas y mesiánicos.

A 1956, la ONU llegó con la idea bien
plantada de desarrollar una Fuerza de
Emergencia, una unidad militar que
coloquialmente se conoce como los
cascos azules. Básicamente es una
brigada conformada por fuerzas
especiales de diversas partes del
mundo, actualmente supera los 40 mil
cascos azules.  

No tiene una función bélica, más
bien la protección de la población
civil, que es la más perjudicada
cuando hay una guerra; también
actúa ante catástrofes humanitarias o
bien puede inclusive servir de garante
en unas elecciones para evitar un
baño de sangre. Tiene  muchas
funciones. 

La ONU debe tener capacidad para
frenar un conflicto, los cascos azules
deben ser una fuerza militar de paz
capaz de terminar una guerra. No es
funcional el Consejo de Seguridad tal
y como  está concebido con ese
mecanismo de los vetos, ni tener unos
casos azules, que brillan por su
ausencia en la invasión de las tropas
rusas a Ucrania y en la actual guerra
de Israel contra la Franja de Gaza. 

El organismo cuya dura misión es
sostener la paz global gime
agonizante desde hace varios años
porque las grandes potencias no lo
respetan, no valoran la concordia, por
encima de sus ambiciones
estratégicas. 
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Parecía que iba a ser un buen año de
cosechas. Se pronosticaron más de 10
ciclones tropicales en el Atlántico y
más de 16 en el Pacífico. Como
siempre ha sido, los agricultores
confiaron en las lluvias para su
sustento de vida.

Fue junio y las lluvias no llegaron.
Tampoco lo hicieron en julio, en
agosto ni en septiembre.

De acuerdo con el reporte del
Monitor de Sequía, de la Conagua,
para el 30 de septiembre, la
dependencia federal dio a conocer que
74.96% del territorio de la República
Mexicana se encontraba bajo alguna
condición de sequía.

Las cosechas en gran parte del
territorio nacional se perdieron por la
falta de lluvias y con ellas los ahorros
de los agricultores. Según los
testimonios recogidos de los afectados
en el centro del país, este ha sido “el
año con peores lluvias en toda su
vida”.

El resultado, además de los daños ya
causados, será una crisis de alimentos,
pues no se pudieron obtener las

toneladas de granos que consumimos
los mexicanos.

Como si no fuera de por sí
devastador el panorama, los
fenómenos meteorológicos se
generaron de forma extemporánea.
En menos de 15 días azotaron tres
huracanes el país. Primero llegó Lidia,
que golpeó Nayarit y Jalisco. Le siguió
Norma en Baja California. Hundió
decenas de embarcaciones y dejó la
infraestructura turística muy dañada.

El tiro de gracia se dio en Acapulco.
El huracán Otis, considerado el más
potente que ha golpeado esas costas
desde que se tienen registros, dejó a
su paso, probablemente, el desastre
natural más grande del siglo XXI en
México.

Aunque todavía no se sabe la
magnitud de los daños –en vidas y en
infraestructura–, Otis tomó a todas las
autoridades, literalmente, dormidas.
Pese al aviso del Centro Nacional de
Huracanes en Estados Unidos –con 21
horas de anticipación–, no se previno
lo que podía ocurrir. La directora de
Protección Civil a nivel nacional se

tardó casi un día en llegar a la zona
afectada y –por los pocos testimonios
que llegan a la capital del país–,
parece que nuestros funcionarios
están completamente superados.

El Ejército, en lugar de estar
cumpliendo una función de ayuda en
desastres naturales –como lo había
hecho con el plan DNIII–, está
administrando los grandes elefantes
blancos del presidente López Obrador.

Y es claro que si el mandatario no
hubiera destruido el Fondo Nacional
contra Desastres Naturales (Fonden) y
usado esos recursos en sus
ocurrencias inviables, la zona tendría
un gran alivio.

La realidad es que nuestro país está
pasando por una crisis climática sin
precedentes, que no tiende sino a
agravarse y estamos dejando nuestro
futuro en políticos ignorantes, como
el vaquero Samuel García, gobernador
de Nuevo León con licencia, que
decidió subirse a un avión –como si
fuera a montar un toro mecánico– y
bombardear las nubes con químicos
para hacer que lloviera en su estado.

Si seguimos sin tomarnos en serio el
tema y dejamos las decisiones en
políticos improvisados, el costo para
México será inmenso. No es posible
posponer las medidas para el que país
pueda resistir, en todas sus
dimensiones, el cambio climático.
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NACIONAL

Por Gonzalo Martínez 
Evelyn Salgado, gobernadora del

estado de Guerrero compartió
información actualizada sobre la
devastación provocada por el huracán
Otis en Acapulco. Según la mandataria,
la cifra de fallecidos en Acapulco ha
aumentado a 43 personas, mientras
que los desaparecidos suman 36 de
manera preliminar.

Durante una llamada telefónica con
el presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), Salgado proporcionó
las últimas actualizaciones sobre la
situación en Acapulco tras la tormenta
tropical.

Según datos de la Fiscalía estatal, se
han registrado 43 muertes de forma
preliminar, de las cuales 33 son

hombres y 10 son mujeres. Además, la
gobernadora mencionó que se han
llevado a cabo operativos de búsqueda
de personas en coordinación con la
Comisión Nacional de Búsqueda y la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos.

En cuanto al censo de daños, llevado
a cabo por siervos de la nación bajo la
dirección de Ariadna Montiel,
secretaria de Bienestar, se han
registrado 10 mil 468 viviendas
afectadas.

Evelyn Salgado compartió en sus
redes sociales avances en las labores
de limpieza en las avenidas y la llegada
de 21 pipas con 10 mil litros cada una
para abastecer a las colonias afectadas
en la periferia.

Por su parte, AMLO informó que se

han restablecido tres mil 211 postes de
luz con plantas eléctricas provisionales
y que la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) tiene como objetivo
electrificar todo Acapulco para la
primera semana de noviembre.

El presidente elogió el esfuerzo de las
cuadrillas de trabajadores al destacar
que en ninguna parte del mundo se
había logrado restablecer la
electricidad tan rápidamente después
de una tragedia como la causada por
el huracán Otis.

Asimismo, López Obrador mencionó
los avances en la limpieza de las calles
y la accesibilidad de la zona costera,
afirmando que «se está limpiando
Acapulco».

Con información de Índice Político 

Aumenta cifra en
víctimas tras paso de
Otis en Acapulco
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Por Gonzalo Martínez
Los bombardeos de Israel han dejado

hasta el momento la menos ocho mil
cinco palestinos muertos en Gaza
desde que comenzó la guerra con
Hamás el pasado 7 de octubre, informó
el Ministerio de Sanidad gazatí.

Ashraf al Qudra, portavoz del
Ministerio, dijo en una rueda de prensa
que entre los fallecidos hay al menos
tres mil 342 menores de edad, dos mil
62 mujeres y 460 ancianos.

Agregó que desde el inicio de la
guerra, al menos 25 ambulancias han
sido destruidas en el interior de la
Franja, controlada de facto por el
grupo islamista Hamás y 57
instituciones sanitarias han sido
blanco de ataques.

Al Qudra reiteró los llamamientos

para la entrada de ayuda humanitaria
al enclave por el paso de Rafah,
fronterizo con Egipto.

La Agencia de la ONU para los
Refugiados Palestinos (UNRWA)
informó de la irrupción de miles de
personas en almacenes y centros de
distribución de la organización en el
centro y sur de Gaza y afirmó que se
han llevado suministros allí guardado.

Destacó así mismo en su nota que el
desplazamiento masivo de personas
desde el norte al sur de la Franja ha
puesto “una presión enorme” en las
comunidades de la parte meridional, lo
que añade una mayor carga adicional
a los servicios públicos ya
deteriorados.

La agencia de la ONU se ha
encargado de gestionar la recepción y

el almacenamiento de la ayuda que ha
entrado en la última semana por Rafah
al enclave palestino (unos 80 camiones
con asistencia), e indicó que el sábado
no pudo entrar ningún convoy debido
al corte de las telecomunicaciones en
Gaza.

El Ejército de Israel envió este
domingo más tropas a Gaza para
continuar la ampliación de la actividad
terrestre en el enclave, que comenzó el
viernes con el despliegue de tanques.

Israel y Hamás están enzarzados en
una guerra desde el 7 de octubre,
después de que el grupo islamista
palestino atacara el territorio israelí y
dejara mil 400 muertos, unos cinco mil
400 heridos y 230 rehenes que se llevó
a Gaza.

Con información de EFE

Son ya más de 8 mil los
muertos en la Franja de Gaza
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SALUD

Forbes 
Practicar entre 20 y 25 minutos de

ejercicio al día resulta crucial para
mitigar el riesgo de muerte
relacionado con un estilo de vida muy
sedentario, especialmente a partir de
los 50 años, según un estudio que se
basa en información de salud
recopilada de más de 12 mil individuos
de al menos 50 años originarios de
países desarrollados.

La investigación, que publica este
martes la revista British Journal of
Sports Medicine, constata a través del
estudio de casos individuales -frente a
los datos agregados usados en
estudios previos- que unos 22 minutos
de ejercicio son fundamentales para
combatir los riesgos del sedentarismo
para la salud en los países ricos, donde
los adultos pasan una media de 9 a 10
horas diarias sentados.

Los científicos han tenido en cuenta
datos, recopilados entre 2003 y 2019
en Noruega, Suecia y Estados Unidos,
de participantes individuales
equipados con rastreadores de
actividad física durante al menos dos
años.

Previamente, ellos habían
proporcionado información de factores
potencialmente influyentes para el
estudio, como sexo, nivel educativo,
peso, altura, historial de tabaquismo,
consumo de alcohol y si padecían o
habían padecido enfermedades
(cardiovasculares, cáncer, diabetes u

otras).
Los resultaron mostraron que de las

casi 12,000 personas seguidas, 6,042
acumulaban 10.5 o más horas de
sedentarismo, y 5,943 algo menos de
ese tiempo.

La vinculación con los registros de
mortalidad mostró que, durante un
periodo medio de 5 años, fallecieron
805 personas (7%), de las cuales 357
habían pasado menos de 10.5 horas
sentadas al día y 448 pasaron 10.5
horas o más.

El análisis de actividad mostró que el
sedentarismo durante más de 12 horas
al día se asociaba a un aumento del
38% del riesgo de muerte en
comparación con el de 8 horas, pero
sólo para quienes realizaban menos de
22 minutos diarios de actividad física
de moderada a intensa.

Por ejemplo, 10 minutos de ejercicio
al día se asociaron con un riesgo de
muerte un 15% menor en quienes
pasaban menos de 10.5 horas

sedentarias, y un riesgo un 35% menor
entre quienes pasaban más de 10.5
horas sedentarias al día.

La actividad física de intensidad
ligera sólo se asoció a un menor riesgo
de muerte entre las personas muy
sedentarias (más de 12 horas diarias).

“Pequeñas cantidades de actividad
física de moderada a intensa pueden
ser una estrategia eficaz para mejorar
el riesgo de mortalidad derivado de un
elevado sedentarismo, mientras que
hacer más de 22 minutos de ejercicio
elimina el riesgo de un elevado tiempo
de sedentarismo”, han señalado los
autores.

Los investigadores han matizado, no
obstante, que el estudio tiene
limitaciones, entre ellas al ser solo
observacional no puede establecer la
relación causa-efecto, y tampoco
pudieron repetir las mediciones de la
actividad física y las horas de
sedentarismo a lo largo del tiempo.

Con información de EFE

Realizar 20 minutos diarios de ejercicio reducen
el riesgo de muerte a partir de los 50 años
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Infobae 
El vehículo eléctrico más vendido en

territorio japonés no es uno de los
populares modelos fabricados por
Tesla. De hecho, lejos del lujo y el
confort ofrecidos por los automóviles
de la compañía de Elon Musk, los
japoneses han optado por la
practicidad de Sakura, un mini coche
eléctrico localizado en el segmento de
los “kei car”.

Los cuales son muy populares en esta
nación asiática, sobre todo en zonas
rurales con escaso transporte público,
debido a sus dimensiones reducidas y
practicidad que los han convertido en
una solución de movilidad eléctrica.

Sin embargo, su éxito sorprendió
hasta a sus propios fabricantes, que no
esperaban que este vehículo de apenas
tres metros de largo abarcara cerca de
la mitad de todos los vehículos
eléctricos vendidos en el país en lo que
va del año.

Esto, según cifras reveladas por la
Bloomberg, que asegura que con
35.099 modelos vendidos este en 2023,
este mini EV desarrollado
conjuntamente por Nissan y
Mitsubishi ha superado con creces a
sus rivales, incluida Tesla.

El Sakura se lanzó el año pasado con
una autonomía de 180 kilómetros con
una sola carga y capacidad de alcanzar
velocidades de 130 kilómetros por
hora, tiempo en el que se ha
convertido rápidamente en un
fenómeno en su país de origen, incluso
ganando el premio al coche del año en
Japón en 2022.

Y pese a sus pequeñas dimensiones,
da cabida a cuatro pasajeros, mientras
que en las plazas traseras ofrece un
generoso espacio para las rodillas. El
maletero se reduce a 107 litros, pero
recostando los asientos posteriores se
puede transportar cualquier tipo de
objeto.

Respecto a la carga completa, esta se
consigue en ocho horas, aunque
utilizando un cargador rápido se
puede recuperar hasta el 80% en 40
minutos.

Qué son los “kei car”
Esta idea de vehículo surgió tras la

Segunda Guerra Mundial, cuando la
mayoría de los japoneses no podían
adquirir un automóvil, pero tenían
presupuesto para una motocicleta. De
esta necesidad nacen estos
automóviles pequeños y cuadrados,
pensados especialmente para moverse
por las concurridas calles de las urbes
de esta nación asiática.

En la actualidad, las principales
firmas de automóviles japonesas
apuestan en firme por este tipo de
vehículos, ya sea como autos
comerciales o para el transporte de
personas. Esto debido a que son
capaces de llegar a zonas a las que
nadie más puede acceder gracias a sus
dimensiones reducidas, y son
importantes para la logística de última
milla.

Además, su uso se ha ido
generalizando hasta representar
alrededor del 60% de la flota total de
vehículos comerciales en Japón, lo que
los convierte en un tipo de coche que
puede ofrecer una aportación
sustancial de cara a alcanzar la
neutralidad en carbono a través de sus
versiones eléctricas.

Y sumado a las innegables ventajas
en cuanto a la relación
espacio/versatilidad/tamaño de estos
coches, los «Kei Cars» ofrecen otro tipo
de atractivos para sus compradores
japoneses. Por ejemplo, se trata de una
categoría fiscal de automóviles que
tiene reducciones en impuestos y
seguros.

Sus primos, los “kei trucks”
Estas camionetas de 3 metros de

largo se han vuelto cada vez más
demandadas en los Estados Unidos en
los últimos años, especialmente en
algunas zonas rurales donde estos
diminutos vehículos japoneses se
utilizan en ranchos con distintos fines.

Como es el caso de la Suzuki Carry y
la Daihatsu Hijet, dos modelos muy
económicos que pueden costar tan
solo cinco mil dólares.

La moda de los kei trucks ha
inspirado a algunos fabricantes
estadounidenses a empezar a vender
sus propios vehículos diminutos, como
la empresa de coches eléctricos Telo,
que anunció a principios de año una
camioneta del tamaño de un Mini-
Cooper por valor de 50 mil dólares.

Mini coche eléctrico arrasa en
Japón y cuesta 13 mil dólares
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FARANDULA

Por Gonzalo Martínez 

Paco Plaza, partidario del género de
terror, un ámbito en el que se ha
destacado con grandes títulos como
REC, Quarantine o La abuela, vuelve a
colaborar con Netflix en su más
reciente obra, Hermana muerte. La
nueva película es una precuela del
exitoso filme de 2017, Verónica y se
centra en el enigmático personaje de
la monja ciega Sor Narcisa,
interpretada en su versión joven por
Aria Bedmar.

En el contexto de la posguerra
franquista, la trama sigue la llegada
del personaje principal al convento
San Jerónimo de Cotalba, donde
enfrenta una crisis de fe. La narrativa
se adentra en los enigmáticos secretos
que alberga la institución, que

simultáneamente sirve como refugio
educativo para niñas desprotegidas,
además de examinar su impacto en
quienes la habitan.

TERROR Y DRAMA 
El nuevo guion parte de la ficción y

está coescrito por Plaza y Jorge
Gerricaechevarría. Así mismo
incorpora elementos históricos
relacionados con la vida en los
conventos y la religión en España
durante épocas tan convulsas como la
Guerra Civil y la dictadura de Franco.

“Me interesaba este periodo porque
me permitía mirar las cicatrices y las
heridas que siguen abiertas. El pasado
yo creo que nunca queda atrás,
siempre está presente. Cada uno de
nosotros somos una especie de
cebollas que añadimos capas
dependiendo de lo que nos va pasando
y es lo que nos va construyendo como

seres”, comentó Plaza en una
entrevista anterior con Infobae.

El estilo visual se distingue por su
formato de aspecto cuadrado y una
estética que evoca al cine de televisión
de los años 70, así como a elementos
del fantaterror y el cine del fallecido
Narciso Ibáñez Serrador. El cineasta
también señaló que buscó explorar
cómo “las acciones pasadas continúan
reverberando en nuestro presente”.

Hermana muerte está desde el 27 de
octubre al catálogo de Netflix. El
estreno constituyó el primer
lanzamiento exclusivo en streaming
para Paco Plaza, quien destacó su
flexibilidad ante este nuevo modelo de
distribución, enfatizando su voluntad
de “jugar con las reglas” que
determinan el éxito en las plataformas
digitales.

Con información de Infobae 

Hermana muerte, otra monja
que siembra el terror en Netflix 
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